

“Científicas iberoamericanas: algunos modelos de referencia”

MERCEDES RODRIGO

ESPAÑOLA PIONERA EN LATINOMÁERICA

Ana Guil y Sara Vera, Universidad de Sevilla

“Científicas iberoamericanas: algunos modelos de referencia”



MERCEDES RODRIGO, ESPAÑOLA PIONERA EN LATINOMAÉRICA

Ana Guil y Sara Vera, Universidad de Sevilla

Orígenes y formación inicial

- Mercedes Rodrigo Bellido nació en Madrid en 1891, se graduó en la Escuela Normal en 1910 y en 1911, obtuvo el título de Maestra Superior. Continúo su formación en educación especial, visitando en 1913 diversos centros europeos para personas deficientes, sordomudas y ciegas. En 1919 fue nombrada profesora del Colegio de Ciegos, cargo al que renuncia para aceptar, en 1920, una Pensión de la *Junta para Ampliación de Estudios* de la Institución Libre de Enseñanza para estudiar Psicopedagogía en Ginebra.

Se matriculó oficialmente en *L'École des Sciences de L'Éducation* del Instituto Rousseau, dirigido por *Edouard Claparède*, fundador de la Asociación Internacional de Psicología Aplicada y la figura europea que más influirá en ella, e inició sus estudios de Licenciatura en la Universidad de Ginebra, diplomándose en 1923. Fue alumna de *Jean Piaget* y *Sabina Spielrein*, y realizó prácticas de diversas temáticas, entre ellas sobre Orientación Profesional. Entre sus compañeras destaca *Mme.Loosli-Usteri*, que sería copresidenta de la Sección Social de la *Unión Internacional de Socorro a la Infancia*, que posteriormente estaría representada en America Latina por quien había sido precisamente su profesora de Pedagogía Experimental, *Marjorie Duvillard*.

“Científicas iberoamericanas: algunos modelos de referencia”



MERCEDES RODRIGO, ESPAÑOLA PIONERA EN LATINOMAÉRICA

Ana Guil y Sara Vera, Universidad de Sevilla

Desarrollo profesional

- Entre sus primeras actuaciones profesionales destaca en 1923 un curso de Técnicas Psicopedagógicas para maestros, para el que elaboró -junto con su compañero Pedro Roselló- un Registro Paidológico para entrenar en la recogida de datos.
- Poco después, se crea el Instituto de Reeducción de Inválidos del Trabajo y Mercedes es nombrada encargada de la Sección de Orientación Profesional, terreno en el que podemos considerarla pionera y en el que trabajará a lo largo de toda su trayectoria profesional. Ese mismo año publica también con Roselló su famosa adaptación de los test de *Edouard Claparède*, rechazando la explicación genética y geográfica de las diferencias encontradas, a favor de una explicación ambiental.
- Entre 1927-36 trabajó con José Germain -futuro primer director del Instituto Nacional de Psicotecnia-, en tareas de Psicometría para selección y orientación profesional, siendo posteriormente profesora destacada del Instituto en la formación de la 2ª generación de profesionales de la Psicología en España.

“Científicas iberoamericanas: algunos modelos de referencia”

MERCEDES RODRIGO, ESPAÑOLA PIONERA EN LATINOMÁERICA
Ana Guil y Sara Vera, Universidad de Sevilla

Desarrollo profesional

- En 1933 publicó con José Germain un test de inteligencia general, sobre una muestra de 4.000 sujetos.
- En 1936 es nombrada directora del Instituto Nacional de Psicotecnia, cargo que ocupará hasta su exilio en 1939.
- La prevención de accidentes fue otra de las áreas en las que trabajó tanto en ámbitos laborales como de accidentes de tráfico, o accidentes infantiles, insistiendo siempre en la importancia de la prevención psico-educativa.
- De 1931-39 trabajó como psicóloga clínica en el Tribunal Tutelar de Menores y entre 1936-37 en el Hogar de Delincuentes, llevando a la práctica -en su visión de la infancia desadaptada- las ideas psicopedagógicas de *Rousseau*, *Freud* y la Escuela Nueva como se aprecia en su artículo: *Los ‘niños malos’ y la higiene mental*
- Poco antes del final de la guerra civil, parte al extranjero -1º brevemente a Suiza y luego a Colombia- con su hermana y un amigo, y ya no regresará más a España.



Cartel de prevención de accidentes de circulación de la Dirección General de Sanidad (Madrid) para alumnado de escuelas primarias

“Científicas iberoamericanas: algunos modelos de referencia”



MERCEDES RODRIGO, ESPAÑOLA PIONERA EN LATINOMAÉRIA
Ana Guil y Sara Vera, Universidad de Sevilla

Colombia: consolidación profesional

- En Agosto de 1939 llega a Bogotá invitada por el rector de la Universidad Nacional para organizar los servicios de Psicotecnia y, los buenos resultados obtenidos por el alumnado que ella seleccionó en el primer curso, ampliaron la demanda a otras Facultades e instituciones y también a empresas no universitarias
- En 1946 se creó la cátedra de Psicología Médica y fue ella quien elaboró el programa, e impartió el primer año de docencia. Clases que se publicaron en una de sus obras más completas: *Introducción al Estudio de la Psicología* (1949).
- Finalmente en 1948 se amplía la sección de Psicotecnia de la Universidad, que pasa a denominarse INSTITUTO DE PSICOLOGÍA APLICADA de la Universidad Nacional, de donde surgiría -con Mercedes otra vez en el exilio-, la Facultad de Psicología.
- En sus 11 años de estancia en Colombia, su posición científica se afianzó, participando en congresos internacionales, viajando a París, Ginebra, Washington y Moscú, y realizando diversas publicaciones.

“Científicas iberoamericanas: algunos modelos de referencia”

MERCEDES RODRIGO, ESPAÑOLA PIONERA EN LATINOMÍA
Ana Guil y Sara Vera, Universidad de Sevilla

Colombia: consolidación profesional

El Sistema de Patrimonio y Museos y la División de Archivo y Correspondencia de la Universidad Nacional de Colombia invitan a la exposición:

Inicios de la psicología académica en el país
Psicotecnia
1939-1969

> Miércoles 23 de abril de 2008 | 6 pm
Portal de Museos de la UN
> Claustro de San Agustín
Carrera 8 n.º 7-21
Mayores informes 342 2340 - 342 1803
Esperamos contar con su asistencia

realizante	MAX	NOTA	CUARTEL	RANGO
1	100	181	I	A+
2	100	73	IV	45,27
3	100	57	IV	
4	100	61	IV	3,52
5	100	24	IV	
6	100	24	IV	2,9
7	100	8	IV	11
8	100	3	IV	71,29
P5 45 52,74 2,64				

ciencia y tecnología para el país

Ej. de ficha del Instituto de Psicotecnia, utilizada en 2008 para anunciar un evento. El nombre que figura es el de una chica llamada Elisabeth, de 21 años de edad.

“Científicas iberoamericanas: algunos modelos de referencia”

MERCEDES RODRIGO, ESPAÑOLA PIONERA EN LATINOMAÉRIA

Ana Guil y Sara Vera, Universidad de Sevilla

Colombia: consolidación profesional

- En esta etapa de su vida, mostró su total voluntad de servicio a la comunidad, preocupándose no sólo por el desarrollo científico, sino también implicándose éticamente con los profesionales de la Psicología en el desarrollo social del mundo de las posguerras, en una incansable actividad formativa.
- Pero pese a sus aportaciones y a que llegó a sentir a Colombia como su 2ª patria, su condición de exiliada, su viaje a la Unión Soviética y su trabajo de selección de aspirantes, la hicieron políticamente sospechosa, y su vida y la de sus colaboradores se volvió dura y difícil. La Colombia de 1948, se parecía demasiado a la España de 1936, por lo que tuvo que abandonar este país que tan bien la había acogido.
- Tras su partida, la Psicología colombiana pasó por décadas de desorientación. En 1958 se aprobó el primer Plan de Estudios de la Facultad de Psicología, pero aún hoy, sólo el 20% de estudiantes lo hacen en la Universidad Pública Nacional, estudiando el resto en Universidades privadas, bien religiosas, bien laicas.



“Científicas iberoamericanas: algunos modelos de referencia”



MERCEDES RODRIGO, ESPAÑOLA PIONERA EN LATINOMAÉRICA

Ana Guil y Sara Vera, Universidad de Sevilla

Puerto Rico y sus últimos años

- En 1950 viaja a Puerto Rico con su hermana y su amigo José M^a García y -una vez establecida- obtiene trabajo en la Universidad como profesora de Educación, pues aún no existía la especialidad de Psicología.
- También trabajó desde 1955 como consultora en la “Administración de veteranos” de EEUU, especializándose en Psicóloga clínica, trabajo en el que permaneció hasta su jubilación, dedicada a la Terapia, tanto grupal como individual, actividad que le reportó muchas satisfacciones personales.
- En paralelo continuó sus investigaciones en Psicología aplicada, publicando y participando en congresos. Entre 1957-59 fue vocal y luego presidenta de la Asoc. de Psicología de Puerto Rico, de la que había sido socia fundadora en 1954.
- A la muerte de su hermana, Mercedes fue a vivir a casa de José M^a García, que se había casado allí en Puerto Rico. En 1972, con 81 años, se jubiló definitivamente ya casi inválida y necesitada de ayuda, que le prestó la mujer de su siempre amigo y compañero, cuidándola con cariño hasta su muerte el 12 de Septiembre de 1982.

“Científicas iberoamericanas: algunos modelos de referencia”



MERCEDES RODRIGO, ESPAÑOLA PIONERA EN LATINOMAÉRICA
Ana Guil y Sara Vera, Universidad de Sevilla

Conclusiones

- Mercedes Rodrigo vivió en Colombia de los 49 a los 60 años, sin duda los mejores de su consolidación profesional y -entre sus muchas actividades-, con toda seguridad su mayor contribución fue la puesta en marcha del primer programa de formación en Psicología no sólo de Colombia, sino también de toda América Latina.
- Con los años se la empieza a reconocer por sus méritos profesionales en la Hª de la Psicología española y colombiana, como psicóloga aplicada pionera y, por haber servido de puente entre la psicopedagogía española y la europea, divulgando los principios de la Psicología moderna y de la Psicopedagogía, participando en la organización de diversas instituciones y manteniendo vivas las relaciones entre investigadores/as pensionadas de la *Junta de Ampliación de Estudios* y las y los maestros de Ginebra -especialmente *Claparède* y *Piaget*- a través de la *Asociación Española de antiguos alumnos y Amigos del Instituto J.J. Rousseau*.
- En 1971 (con 80 años) viaja a Colombia para recibir finalmente el **Primer Premio Nacional de la Federación Colombiana de Psicología** “*por su gran labor pionera...*”

“Científicas iberoamericanas: algunos modelos de referencia”



MERCEDES RODRIGO, ESPAÑOLA PIONERA EN LATINOMERICA
Ana Guil y Sara Vera, Universidad de Sevilla

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- ✓ Ardila, Ruben (1973). *La Psicología en Colombia. Desarrollo Histórico. Mexico: Trillas.*
- ✓ Silva Pertuz, Marta de (2007). “La enseñanza de la Psicología en Colombia. El legado Rodriaguista. Cambios y perspectivas”, *Psicogente, nº 10, Barranquilla, Colombia, 60-73.*
- ✓ Guil, Ana y Vera, Sara. (2011). “Entre Europa y América Latina: Mercedes Rodrigo, psicopedagoga pionera”. En: *Revista Historia de la Educación Latinoamericana* Vol. 13, nº 17, 71-92. Tunja, Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia, Rudecolombia, SHELA-HISULA.
- ✓ Guil, Ana y Vera, Sara (2015). Mercedes Rodrigo, Psicopedagoga Pionera. En Sandra Oliveros y José Luis Caño (coords.) *Temas Americanistas: Historia y Diversidad Cultural.* Editorial Universidad de Sevilla / Diputación de Sevilla. Pág.: 817-825.
- ✓ Herrero, Fania (2003) *Mercedes Rodrigo: una pionera de psicología aplicada en España y Colombia. Madrid: Universidad Complutense.* Tesis Doctoral.
- ✓ Rodrigo, Mercedes (1949). *Introducción al estudio de la Psicología. Bogotá: Universidad Nacional.*